

INSTITUCIÓN EDUCATIVA TURBO

ESTUDIANTES:

NILDA LUZ ROBLEDO RENTERÍA
MILENA LOAIZA MARTÍNEZ
HEIDY VIVIANA VELEZ RAMIREZ
BYRON ANDRÉS VELEZ VALDÉS

PROFESOR:

JAIRO MANUEL TOVAR GÓMEZ

TÍTULO DEL ENSAYO:

INFLACIÓN Y NARCOTRÁFICO EN EL
MUNICIPIO DE TURBO

DIRECCIÓN DE CORREO:

Jairotovargo@yahoo.com

DIRECCIÓN FÍSICA:

CALLE 113 #14-24 BARRIO JESUS MORA.
TURBO

TELÉFONO:

8279234-3127938257

INFLACIÓN Y NARCOTRÁFICO EN EL MUNICIPIO DE TURBO

La inflación es un factor económico que afecta a todas las personas de un país o una sociedad en su conjunto siempre y cuando éste no sea controlado adecuadamente.

La inflación consiste en la subida constante de los precios de los artículos de consumo y la consecuente pérdida del valor del dinero causando así el empobrecimiento general de los consumidores debido a que el costo de la vida aumenta precipitadamente agotando los recursos económicos de las personas.

Como fenómeno socioeconómico es realmente preocupante y, valga decir, no es exclusivo de Colombia; lo revela el hecho de que todos los gobiernos anteriores y en todas las latitudes han buscado desesperadamente controlar el azote permanente y estructural de la misma. Los resultados, exitosos o no, conllevan a decir que no existe un remedio mágico y universal para el control de este flagelo.

Ahora bien, la teoría económica plantea como principales causas de los procesos inflacionarios la poca oferta de bienes y servicios y excesiva demanda en los mercados, la determinación de los precios de los productos en situaciones monopolísticas, los salarios fijados demasiado altos y, más importante aún, las grandes cantidades de dinero circulante.

De esta manera, el alza paulatina de artículos de consumo necesarios para el hombre y el desorden económico que esto produce erosionan el poder del dinero generando inestabilidad e incertidumbre social. Por lo tanto, la inflación es un fenómeno económico que desborda la mera planeación macroeconómica y se traslada al campo de lo sociopolítico por sus nefastas consecuencias en la cotidianidad de las personas.

Como es sabido, el índice de inflación tiene una relación directa con el aumento de los salarios en la medida en que un desbalance de los dos ocasiona inevitablemente

consecuencias negativas para la economía en su conjunto, y especialmente, para los miembros de una sociedad determinada.

De esta forma, un aumento de los salarios (ingresos) por debajo del crecimiento de la inflación acarrea la disminución progresiva del valor del dinero y el consecuente deterioro del nivel de vida de las personas al aumentar su costo mismo. Sin embargo, un incremento excesivo de los salarios por encima de la inflación también es perjudicial ya que estimula la reaparición de la escalada de precios al aumentar significativamente la cantidad de dinero circulante en el mercado.

El municipio de Turbo no es ajeno a esta problemática y presenta las características ya señaladas que se ahondan con particularidades estructurales propias que incluso conllevan a un profundizamiento del proceso inflacionario. Se plantea entonces que la inflación en Turbo reúne las condiciones del comportamiento económico en el resto del país pero se ve incrementada ostensiblemente por el gran peso que ocupan las actividades ilegales, especialmente el narcotráfico, dentro del desarrollo de la economía local.

Para tal efecto ilustramos parte de esta realidad por medio del siguiente cuadro en el cual se ilustra el alza progresiva de ciertos artículos de consumo fundamental en el municipio de Turbo.

Artículos	Año 2000	Año 2001	Año 2002	Año 2003	Año 2004	Año 2005	Año 2006
Arroz por 500	500 pesos	500 pesos	550 pesos	600 pesos	650 pesos	700 pesos	800 pesos
Aceite por 1000	1850 pesos	1900 pesos	2000 pesos	2100 pesos	2300 pesos	2500 pesos	2700 pesos
Papa por kilo	600 pesos	800 pesos	1350 pesos	1500 pesos	1600 pesos	1700 pesos	1900 pesos
Azúcar por kilo	1300 pesos	1400 pesos	1500 pesos	1600 pesos	1700 pesos	1800 pesos	1900 pesos
Leche por 400(colanta)	2900 pesos	3100 pesos	3300 pesos	3500 pesos	3700 pesos	3900 pesos	4100 pesos
Transporte Turbo-Medellín	22800 pesos	25000 pesos	27000 pesos	28800 pesos	33800 pesos	43800 pesos	49000 pesos
Arriendo(promedio para inmuebles avaluados en mas de 25000000)	80000 pesos	95000 pesos	120000 pesos	130000 pesos	150000 pesos	200000 pesos	250000 pesos

Se registra entonces el aumento progresivo de los artículos citados observando que en algunos como la papa, el transporte Turbo-Medellín y el arriendo del segmento establecido se presenta un aumento del valor nominal que supera el ciento por ciento del valor inicial. Para los demás artículos citados el aumento no fue inferior al cuarenta por ciento del valor inicial. Es interesante observar que los mayores aumentos corrieron por cuenta de los servicios ofrecidos como el transporte Turbo-Medellín y el promedio para los arriendos resaltando que el aumento de dichos precios, especialmente los arriendos, no está relacionado directamente con la calidad del mismo (2). Tomando como referente el período 2005-2006 se puede deducir que, exceptuando el azúcar y la leche, todos los productos y servicios restantes tuvieron un aumento superior al incremento porcentual del salario mínimo acordado (que no superó el 7%) y en un caso específico (los arriendos) esta diferencia supera el 17%.

En el municipio de Turbo el fenómeno inflacionario ha alcanzado un gran índice ya que éste, aparte del proceso de la inflación propio de Colombia, por su ubicación geográfica y cierto desarrollo histórico reciente, se ve afectado por un factor que incide decididamente en la problemática local citada como lo es el narcotráfico, el cual es generalizado en todo el territorio nacional, pero se vive en carne propia en Turbo puesto que es una fuente, ilícita, de hacer dinero en grandes cantidades en una región, el urabá Antioqueño y Chocoano, que se caracteriza, a nivel general, por su bajo nivel de vida y oportunidades de realización socioeconómica de sus habitantes.

A su vez, en el municipio de Turbo el narcotráfico hace la función de reemplazante de una tradición contrabandista arraigada en el puerto hasta hace poco y que durante mucho tiempo permitió el sustento de muchas familias y gran parte de su desarrollo económico. Hoy, motivado principalmente por las medidas restrictivas que empezó a tomar la DIAN durante la década pasada y la apertura económica en todo el país, el comercio de Turbo ha experimentado una ostensible disminución con sus consecuentes repercusiones sociales. Aquí entra en juego el narcotráfico como vía de escape para unas condiciones precarias de vida en que viven la mayoría de los Turbeños.

Debido a la gran cantidad de dinero que circula, especialmente en el sector del entretenimiento (discotecas, bares, estancillos, realización de súper eventos musicales con presencia de artistas de talla internacional) y la finca raíz (los habitantes de Turbo se quejan de que, a nivel general, los arriendos son más caros en el municipio que en Medellín en viviendas con similares condiciones pero teniendo en cuenta las desiguales características de infraestructura y desarrollo. De igual forma, los precios de los inmuebles) el impacto a nivel social es de gran alcance ya que los rendimientos económicos de esta actividad son enormes y cada vez hay más personas que se unen a este negocio en un intento de conseguir lo que la vida naturalmente no les ha brindado y con ello, en últimas, contribuyen a incrementar el efecto inflacionario en el municipio de Turbo. Prueba de ello es el hecho de que, al margen de las consideraciones de la dificultad del acceso de las mercancías que llegan, los precios al detal en Turbo son evidentemente más elevados que en el vecino municipio de Apartadó que sólo está ubicado a 29 kilómetros de distancia.

De esta forma, la inflación en Turbo se presenta de una manera muy alta debido a que en la localidad muchas personas consiguen el dinero de una manera “fácil” y como dice el adagio “lo que por agua llega, por agua se va”, generando un desborde del consumo por encima de la realidad socioeconómica y el consecuente incremento del dinero circulante que encarece el costo de la vida en un municipio con una gran cantidad de necesidades básicas insatisfechas y condiciones infraestructurales (deficiente prestación del servicio del acueducto, poca cobertura urbana y rural del alcantarillado, pocas calles pavimentadas, entre otros) que no son las mejores. Se presenta la paradoja de observar calles del municipio sin pavimentar, con zonas despobladas y con abundante maleza, que se inundan con cualquier aguacero que tienen casas suntuosas con todas las comodidades que nada tendrían que envidiarle a una mansión de estrato seis en un barrio de clase alta de cualquier ciudad de Colombia.

Los sectores más afectados obviamente corresponden a las personas de escasos recursos económicos, que son la mayoría, y que deben adaptarse a los altos precios que impone este

estilo de vida consumista y que genera inexplicables alzas en los valores de cambio de los bienes de consumo fundamentales (sin contar los suntuosos) y los servicios ofrecidos.

Muchos individuos de estratos pobres ingenuamente recurren a los mafiosos en busca de ayuda económica y, como en muchas ocasiones son socorridos, entran a participar de la espiral alcista de los artículos de consumo. Para citar un ejemplo, esta ayuda muchas veces se da en especie (dinero) e involucra a muchas personas que la destinan preferentemente al gasto inmediato. Al respecto, se debe tener en cuenta el poco desarrollo industrial y agropecuario del municipio de Turbo (pese a estar ubicado en el eje bananero, la mayoría de las empresas dedicadas al cultivo del banano tributan en Apartadó) y el gran porcentaje de empleo informal y desempleo que se vive en éste.

El narcotráfico, entonces, es un remedio perverso para la crisis socioeconómica del municipio y a su vez, es un gran estimulante de la continuación de su atraso por medio del estímulo al efecto inflacionario.

(1) Datos obtenidos en un supermercado del casco urbano, para el caso de los arriendos con investigación de campo y para el transporte se consultaron los precios de la principal empresa prestadora de este servicio en el municipio. (2) La mayoría de los inmuebles consultados presentan irregularidades como humedad interior, inadecuada canalización de aguas negras e insuficiente ventilación o cuando no presentan estas características se encuentran en sectores con escaso alumbrado público, presencia de aguas estancadas y lotes vecinos sin construir que generan condiciones de insalubridad.